

«Le seul moyen d'affronter un monde sans liberté est de devenir si absolument libre qu'on fasse de sa propre existence un acte de révolte.» Albert Camus

## LA COP 28 À DUBAÏ...



Du 30 novembre au 12 décembre prochain, la COP 28 se tiendra à... Dubaï. Après l'organisation de la plus délirante - sur le plan climatique, certainement pas sur le plan financier - coupe du monde de football au Qatar, quel symbole plus éclatant de la pantalonnade que représente ces « Conférence Of Parties », qui sont sensées réunir les dirigeants de la planète pour régler le problème du réchauffement climatique, que Dubaï « le temple fossile du capitalisme »<sup>1</sup> ? La pétromonarchie cherche à « *verdifier son image* » à l'aune de cet évènement<sup>2</sup>... et nous rappelle deux choses : la société du spectacle est une réalité bien présente ; le cynisme prévaut dans les décisions des puissants, incapables par ailleurs de réfléchir et d'agir pour le bien commun.

La COP 27 s'était conclue sur un échec sur le sujet de l'émission des gaz à effets de serre, alors que les experts du GIEC avaient averti que, pour éviter de dépasser une augmentation de la température globale de plus de 1,5°C, « *les émissions mondiales de gaz à effet de serre devraient culminer avant 2025 au plus tard et être réduites de 43 % d'ici à 2030* »<sup>3</sup>. Depuis, les émissions de CO<sub>2</sub> se maintiennent à des niveaux records et ont même augmenté de 1 %<sup>4</sup>. Après une année 2021 marquée par les phénomènes météorologiques extrêmes tels que les méga-feux en Amazonie, en Californie, ou en Grèce et une année 2022 pire encore avec la sécheresse au Maghreb et en Europe, la poursuite de la déforestation en Amazonie, et les inondations au Pakistan... l'année 2023 ne nous a pas épargnés. Mégafeux au Canada et en Grèce cet été, inondations meurtrières, tempêtes, automne démentiel, canicule en Amérique du Sud... Faut-il poursuivre l'énumération pour expliquer l'ampleur du désastre ou rappeler simplement que désormais la moitié de la population humaine vit dans des zones très vulnérables au changement climatique peut suffire ?<sup>5</sup>

Et dans ce contexte joyeux, nous apprenons que le Président de la COP 28, le sultan Al Jaber, patron d'une compagnie pétrolière, a cherché à se servir de cette nouvelle COP pour « *conclure des marchés dans les énergies fossiles* » en coulisse<sup>6</sup>, avec 27 pays. La BBC qui révèle l'information précise notamment une réunion avec la Chine dans laquelle « *la compagnie pétrolière émiratie Adnoc souhaite « évaluer en commun des opportunités internationales » dans le gaz naturel liquéfié au Mozambique, au Canada et en Australie* ». Interrogée, l'équipe organisatrice n'a pas démenti en arguant : « *les réunions privées sont privées* ». Alors qu'attendre de cette nouvelle COP ? Rien, bien sûr, et pas simplement pour des raisons vénales et de collusion d'intérêts entre dirigeants économiques et politiques mais parce que l'organisation actuelle de l'économie mondiale dépend de son échec.

Le modèle capitaliste ne tient que sur la croissance, c'est à dire l'augmentation des productions d'une année sur l'autre, et, aujourd'hui, sur la mondialisation et les délocalisations. On produit là où c'est le moins cher, on vend là où il y a un marché. Dans ce schéma, les industries et les transports qui sont les principaux responsables des émissions à effets de serre deviennent intouchables. Alors, bien sûr, il y aura toujours de la propagande officielle pour nous culpabiliser, nous et nos voitures, mais le transport de marchandise et la division internationale du travail resteront intouchables. Pourtant, un rapport de 2019 faisait ce constat : « *En décembre 2019, l'ONG Transport & Environment dévoile un rapport stipulant que le bilan carbone du transport maritime de marchandise comptait pour 3.1% des émissions annuelles mondiale de GES. D'après ce rapport, le transport maritime européen de marchandises et de passagers a généré en 2018 plus de 139 millions de tonnes de CO<sub>2</sub>, bien plus donc que le transport automobile. (Parmi les entreprises les plus polluantes du secteur au sein de l'Union Européenne (UE), la compagnie italo-suisse Mediterranean Shipping Company, détentrice de 362 plus grands porte-conteneurs et émettant 11 millions de tonnes de CO<sub>2</sub> par an, soit l'équivalent des GES émis chaque année par 5,5 millions de voitures...) Sur ces 139 millions de tonnes de CO<sub>2</sub>, 80% émanent du transport de marchandises conteneurisées.* »<sup>7</sup>

Il semble bien que le mythe dominant d'un système capitaliste qui serait « *le moins pire des mondes possibles* » est en train de mourir avec Kissinger et que les révolutionnaires, considérés hier comme des rêveurs dangereux, soient aujourd'hui les seuls à paraître un peu crédibles.

<sup>1</sup> « *Dubaï : le temple fossile du capitalisme* », Amélie QUENTEL, Reporterre, 1er décembre 2023.  
<sup>2</sup> « *COP28 : comment Dubaï et Abu Dhabi, accros au pétrole, verdissent leur image* », Armelle BOHINEUST, Figaro économique, 22/10/2023.  
<sup>3</sup> « *COP27 : une percée sur la réparation des dommages, un échec sur les émissions* », Muryel JACQUE, Les échos, 20 novembre 2022.  
<sup>4</sup> « *Climat : les émissions mondiales de CO<sub>2</sub> se maintiennent à des niveaux record* », Muryel JACQUE, Les échos, 11 novembre 2022.  
<sup>5</sup> « *COP 28 : TOUT CE QU'IL FAUT SAVOIR SUR LE RENDEZ-VOUS CLIMAT DE 2023* », Terres Solidaires, 29.11.2023.  
<sup>6</sup> « *Le président de la COP28 à Dubaï accusé d'avoir voulu conclure des marchés dans les énergies fossiles* », communiqué AFP, Sud-Ouest, 27/11/2023.  
<sup>7</sup> « *Le bilan carbone des transports de marchandises* », Arnaud DELUBAC, greenly.earth, 25/09/2023.

## COP28 : La France aligne la grosse équipe

Tout commence comme une blague. C'est l'histoire d'Emmanuel Macron qui s'envole pour la COP28 organisée par les Emirats Arabes Unis, une pétromonarchie (lol comme disent les vieux jeunes), pour peser de tout le poids de la France pour « *tenir les objectifs de l'accord de Paris et retrouver une trajectoire compatible avec la limite des +1,5 °C* ». (On notera au passage le "re" de retrouver, signe que depuis les accords de Paris il y a à peine 8 ans, on est déjà hors des clous ; ça promet pour 2100...). Mais Emmanuel n'y va pas tout seul. En plus des scientifiques, la délégation compte notamment Antoine Bernard de Saint-Affrique, PDG de Danone. L'occasion de nous arrêter un moment sur ce dernier...

Le groupe Danone est en effet un expert en matière de pollution puisqu'il figure parmi les dix plus gros pollueurs plastique au monde, derrière Coca-Cola ou Nestlé. Et ce n'est pas rien quand on sait que le plastique est désormais la source de gaz à effet de serre industrielle qui connaît la croissance la plus rapide au monde<sup>1</sup>. L'entreprise a d'ailleurs fait ce choix depuis longtemps puisque dès les années 60, elle a œuvré à la suppression de la consigne du verre... Danone est, par ailleurs, un très mau-



## COP 28: la France aligne la grosse équipe (suite)

-vais élève en matière de gestion de la ressource en eau. Cet été en pleine période de sécheresse, à Volvic, où l'entreprise puise le précieux liquide pour le mettre en bouteille, la préfecture a publié plusieurs arrêtés limitant l'usage de l'eau potable pour les habitants, la production, elle, a continué sans baisse de régime entraînant le tarissement de nombreuses sources... Mais Danone c'est aussi du lobbying depuis les plus hautes sphères du pouvoir européen jusqu'au plus près de la jeunesse, et je sais de quoi je parle ! Le petit nous a un jour rapporté un magazine distribué gratuitement à l'école sur le tri des déchets. Si trier les emballages ne paraît pas une mauvaise idée en soi, selon la brochure cela constituerait la panacée en matière de lutte écologique avec des injonctions du type : « trie tes déchets, sauve la planète ! ». Aucun mot sur la production desdits déchets ou sur la manne financière que représente leur traitement, toute la responsabilité va au consommateur final. En fouinant un peu, on a fini par mieux comprendre : la brochure était éditée par Citéo, entreprise privée, à but non lucratif, spécialisée dans le recyclage des emballages. Et devinez qui est membre du conseil d'administration de Citéo? Danone le pourfendeur de la consigne, bien sûr!

Mais l'équipe de France de COP compte quelques autres pépites comme la ministre de la transition énergétique Agnès Pannier-Runacher, dont les placements financiers dans une société liée au groupe pétrolier Perenco a fait du bruit ou le PDG de JPMorgan, la banque championne mondiale du financement des énergies fossiles... Avec tous ces boulets au pied, comment voulez-vous qu'Emmanuel prenne des mesures écologiques efficaces ? La voix des scientifiques va vite être étouffée par la présence des gros industriels et on continuera de faire comme d'habitude : les politiciens continueront à gesticuler derrière leur pupitre, la température continuera de monter, les plus précaires continueront à souffrir d'avantage des conséquences du réchauffement et on continuera à prendre des mesures écologiques inefficaces ou insuffisantes pourvu qu'elles n'entravent pas la bonne marche des marchés. De cette écologie-là il n'y a décidément rien à attendre...

J.

<sup>1</sup> <https://www.mediapart.fr/journal/ecologie/301123/macron-debarque-la-cop28-avec-des-saboteurs-climatiques-0>

## Au boulot, transforme ta plainte en revendication

A l'école primaire, nous avons de plus en plus d'élèves avec autisme ou des élèves avec troubles envahissants du développement. C'est fatigant pour tout le monde, y compris pour les élèves en question, leurs parents, leurs camarades.

Alors mobilisons-nous, interpellons les collègues, les autres écoles. Cherchons à réunir les chiffres et demandons des créations d'UEMA (Unités d'Enseignement en Maternelle) et UEEA (Unités d'Enseignement en Élémentaire) Il n'y en a pas assez et chaque enfant a le droit de bénéficier d'un enseignement adapté.

Nous plaindre, écouter des plaintes, ça ne fait du bien à personne et surtout ça ne résout rien. Parlons-en à nos collègues en forme, à notre psy, à nos parents... si nous avons besoin. Sinon, changeons de réflexe et portons nos revendications sur la place publique.

Céline

### Camarade,

Je t'écris pour te remercier de l'envoi de ton dernier poème que j'ai bien aimé. Un papillon de nuit l'a survolé et s'est posé dessus avant de s'y endormir et de songer, lui aussi, à des rêves indicibles.

Comment ne pas tomber dans les pièges des fêtes de fin d'année qui nous jettent de la poudre aux yeux et nous dissimulent la dure réalité des choses ?

Pourtant, il serait temps qu'un peuple trop soumis s'insurgeât contre toutes les atteintes lancées à l'encontre de sa dignité.

Nous assistons à un grand spectacle politico-télévisuel. Notre Jupiter national occupe tous les espaces ; jamais un président n'a eu une telle conception du pouvoir. Mais n'avons-nous pas le chef d'état que nous méritons ? Aux cris du du peuple, il reste sourd. Un problème d'audition peut-être ?

Je ne résiste pas au plaisir de citer l'incomparable Pierre Desproges qui nous prévenait : « *Les enfants croient au père Noël, les parents votent...* »

À méditer, n'est-ce pas ?

Camarade, je te souhaite, ainsi qu'aux lecteurs de tes écrits incandescents, une nouvelle année riche de folles espérances.

Escotarròbi

## En solidarité avec le Rojava, CinéCNT diffuse 2 reportages de Chris Den Hond et Mireille Court

### Rojava, une utopie au cœur du chaos syrien Rojava, l'avenir suspendu



## Projection - Débat

# Samedi 16 décembre

## début de la séance 17h

### Entrée libre

**CNT-AIT** Syndicat des Travailleurs du Bearn - 22, rue Pasteur - 64000 Pau

Ta révolte sur notre blog:

<http://comitedelarevolte64.over-blog.com>